
在体育史上， 子承父业或

受上辈的影响而从事体育的不

少，篮球项目更为突出。

篮球运动对身高有着特别

的要求， 强大在遗传基因有着

先天的优势,如今在CBA中就有

不少 “上阵父子兵， 打虎亲兄

弟” 情形与DNA有着直接的因

果关系。

李春江和儿子李京龙是CBA

中很引人注目的一对上阵父子兵

了。 父子同在CBA赛场上的还有

不少，阿的江父子也是一对，阿尔

斯兰跟随其父阿的江从八一队转

战至新疆队。

曾在八一队打球的杨钦 ，现

效力其父杨学增当教头的山西汾

酒俱乐部。

天津荣钢男篮球员兼任球队

领队的张智涵其父张润起曾是篮

球运动员， 并还担任过天津荣钢

篮球俱乐部的总经理。

现任广东男篮助理教练的张

博雨， 其父是原沈阳部队队的主

教练， 后来任浙江广厦队的助理

教练张新民， 母亲则是原沈部的

女篮运动员， 其舅舅是原著名国

手现浙江万马队助理教练吴乃

群。

除了子承父业外， 侄子随叔

叔、外甥随舅舅的不乏有之。 大侄

子郭艾伦与叔叔郭士强算是很出

众的一对叔侄。 曾打过CBA的杜

锋的外甥马靖越， 现已是本届国

家队的教练组成员。 杜锋另一位

年仅18岁的外甥佟俊佳也已征战

CBA， 今年已从广东队转战至广

州队。

如今，李春江把儿子、杜锋把

外甥不约而同地都在郭士强执教

广州队后交给郭的手上， 可见李

春江和杜锋对郭士强有多信任 ，

善于调教年轻球员的郭士强能否

把他俩培养成像大侄子郭艾伦那

样成为国家队主力，拭目以待。

目前在CBA上演 “打虎亲兄

弟” 的有双胞胎兄弟任骏威和任

骏飞， 兄任骏威今年投靠上海大

鲨鱼， 弟任骏飞一直在广东队效

力，并是现国家队队员，哥俩在两

个队都是主力前锋。

棋哥

棋从断处生
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20年前的2001年10月到12

月， 在我们身边发生了两件大

事， 一件事情是中国男足第一

次成功进入了世界杯， 完成了

自己的入世。

另一件事是发生在2001年

12月， 中国正式加入世界贸易

组织。

入世20年之后， 中国经济

和20年前相比， 已经发生了天

翻地覆的变化

但是足球呢， 同样是在20

年前第一次入世的， 进军世界

杯这件事情， 并没有真正改写

中国足球的运行轨迹，20年里，

中国经济在入世之后一路向

上， 而中国足球却在入世之后

一路向下。

所以在这次冲击之前 ，有

人曾经做出这样的希望， 如果

卡塔尔世界杯中国成功入围 ，

那么可能就会变成中国足球的

一次转折点。

但是结合2001年曾经发生

过的故事， 就算真的进入世界

杯， 确定能成为中国足球的转

折点吗？

而中国足球在20年前成功

入世之后却没有像中国经济一

样腾飞的另外一个重要原因 ，

恐怕在于我们并没有在入世之

后， 真正的让自己的职业足球

完成入世。 我们的职业俱乐部

和职业联赛， 如今的管理模式

和运营方式， 恐怕还是停留在

20年前，相比之下，中国经济完

成了很多国际的资本以及国际

的管理模式以及国际标准的引

进。 但是中国足球在融入世界

这方面， 除了花大价钱去买外

援之外，我们在别的融入方面，

其实步子并没有想象的那么

快。

入世20年

昨天下午，友人小W来电，聊

着聊着又聊到了中国足球， 聊到

了李铁。

小W：哎，我正好问侬呀，李

铁下课啦？

我：还呒没呀！国家队回来一

直蹲了苏州隔离呀， 李铁也一道

拨隔离了里厢， 应该本周末好放

出来了？ 侬倒是消息蛮多额嘛？

小W： 我啥地方有消息？ 勿

侪是看网廊厢额消息？ 侬呒没看

到，最近两天侪讲李铁已经向中

国足协道歉来，而且主动提出辞

职，表示今后勿再帮中国足协添

麻烦……

我：呵呵，迭点消息我也看到

了。 但是，到现在为止官方还没正

式宣布，小道消息只好听过算数。

小W：各么阿哥，侬讲讲看，

李铁是勿是应该马上下课？

我：哈哈哈，我就晓得侬勿动

好脑筋！ 各么，我就瞎讲两句……

小W：哈哈哈，阿哥啊，我就

欢喜听侬瞎讲白讲……

我：以我之见嘛，深秋时节，

大概是到了更换主教练的时候，

你没看人家英超那边两个月里已

经有六支球队换了主教练了？ 所

以，就算咱们这边跟风学习，换一

个国家队主教练不也很正常？

小W厉声喝道：去！ 说人话！

我大笑：哈哈哈，好吧。 我只

能说李铁当时在打完澳大利亚队

的比赛后那一通长达32分钟的发

布会演说是给他自己埋得最大的

一颗雷！ 这是多米诺骨牌的第一

块。

小W：是呀，那个发布会的内

容看得我莫名其妙的……

我：这颗雷大到什么程度？ 第

一，大到了媒体舆论一片哗然：你

什么意思？甩锅？不反省检讨自己

的业务能力，反倒避重就轻、推卸

责任？ 第二，大到了球迷群众强烈

反弹：钱拿得那么多，球踢得那么

臭， 居然还有脸抱怨吐槽倒苦水

诉委屈？ 什么没有主场，人家叙利

亚也没有主场， 你有人家的委屈

大吗？ 第三， 大到了中国足协被

“炸”得晕头转向、出离愤怒：你什

么意思？ 是明指我足协办事不力？

还是暗指防疫政策给你铁家军惹

了祸？

小W：哦哟，厉害了……

我：所以 ，就凭这个发布会

的内容，中国足协就已经被顶在

杠头上了———苦啊！ 挑了这么一

个满嘴跑火车的主教练？ 而且这

一跑起来还刹不住车，狂喷32分

钟之久。 所以……

小W抢过话头：所以，接下来

中国足协要做的就是赶紧行动，

不管是硬着陆还是软着陆？ 对吧？

我：哈哈哈，兄弟……

小W突然长叹：唉，当初还言

之凿凿什么“团结是铁”，还什么Tie

Together，到最后全是一场空……

去了趟外地， 回京行程码

就带 “*”号了 。 这又得报告社

区，交代行踪，还要再来一次核

酸检测。 忙活一通溜够， 拿到

“阴性 ”两个闪亮绿字 ，此后恢

复绿码， 跟着还有连续14天报告

体温。

完全理解， 因为2022冬奥会

还有64天就要开幕了。

疫情防控无小事， 配合防疫

的过程发现一个现象， 就是脍炙

人口轻松愉悦的体育歌曲， 是可

以驱散各种疫情防控措施带来的

焦躁情绪。

如今在北京， 无论广播还是

电视， 每天一遍遍都是冬奥歌曲

《一起向未来》。 轻松美妙的歌词

“世界越爱越精彩，雪花纷飞迫不

及待入怀”，歌声对疫情防控带来

烦躁的心理抚慰，很是管用。

举贤不避亲， 这歌是2008奥

运战友王平久写的。

这还真不是“老王卖瓜，自卖

自夸”， 王平久参与创作的歌曲，

总是能精准地把握时代， 打动人

心。 从汶川地震的《生死不离》、上

海世博会的《世界看中国 》，到建

国60周年的《国家 》，还有大批高

水准的体育歌曲 ，2008年奥运会

的 《 北 京 欢 迎 你 》 《We Are

Ready》，2022冬奥会的《我们北京

见》《一起向未来 》， 确实起到了

“我们都需要爱，大家把手都牵起

来”的愉悦身心效果。

真不是咱体育人吹牛， 热爱

体育运动的艺术家， 总能创作出

经典好作品。

爱踢足球的徐沛东， 不仅亚

运会写出了《亚洲雄风 》，还为全

国少数民族运动会创作了 《五十

六个民族五十六朵花》。 喜欢打篮

球、羽毛球、乒乓球的甲丁，作品

有 《知心爱人》《我爱我家》《心情

不错》，更有为2015世界田径锦标

赛开、 闭幕式和2019篮球世界杯

开幕式写的主题歌， 都是体育文

化传播的经典好歌。

当今疫情影响下， 聚集性体

育赛事难启动，多听好歌，就是一

项心理健康运动。

三天前与王平久先生去看望

97岁高龄的贺敬之老先生， 我们

就聊到体育与文学创作的紧密关

系。 当年在延安鲁艺，热爱体育运

动的20岁青年贺敬之， 走遍黄土

高坡， 写下传唱数十年的 《南泥

湾》《翻身道情》《白毛女》。 而贺敬

之的抒情诗歌，也为定向越野《桂

林山水歌》、徒步穿越 《西区列车

的窗口》融入户外文化内涵。

疫情防控的严格， 无形中给

人们带来焦虑，烦躁，甚至有那么

点抑郁。 那么就让我们多听听冬

奥会歌曲，这是因为“我们都需要

爱，大家把手都牵起来”。

满城歌声
一起向未来

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

后浪拍岸

●乒乓球大赛的节奏快

速， 休斯敦世乒赛似乎是一闪

而过。 在这一届世乒赛上，中国

军团战果显赫， 尤其是国乒女

队的成绩单上可谓硕果累累 。

以收获奖牌的多少来排位 ，有

六员女将上榜：孙颖莎，获得两

冠一亚 ，女双冠军 、混双冠军 、

女单亚军。 王曼昱，获得女单冠

军，女双冠军，是货真价实的双

冠“王”。 陈梦，获得两个季军，

女单季军、女双季军。 王艺迪，

女单季军。 钱天一，女双季军。

这份榜单上新人辈出。 今年22

岁的黑龙江姑娘王曼昱夺得了

她的第一座国际大赛的世界冠

军奖杯。 她是五年前进入国家

一队的， 此后的多年王曼昱似

乎是一个龙套配角，跟随丁宁、

刘诗雯、 朱雨玲这些大姐南征

北战。 直到今年的东京奥运会上，

刘诗雯没能参加女团项目， 王曼

昱才以替补的身份火线上阵。 在

这次休斯敦世乒赛上， 王曼昱被

拜为了主将， 果然不负众望连夺

双冠。 后浪拍岸，浪花四溅。

●后浪之中的另一员主将是

孙颖莎。 她比王曼昱还要小一

岁，今年21岁。 她的成名之战是

在2019年的布达佩斯世乒赛上以

4比1淘汰了日本女将伊藤美诚，

为国乒女队扫清了夺冠的通道。

中国球迷看乒乓大赛，最最盼望

的即是看孙颖莎力斩伊藤美诚

了，把自称为“大魔王”的伊藤打

哭了抹眼泪让大家乐此不疲。 伊

藤美诚出道后，一度连克多名国

乒女队的世界冠军，使得她有点

狂妄过度了。 与她同年龄的孙颖

莎的脱颖而出，使得伊藤在国际

大赛中连连碰壁、屡屡告负。 “既

生瑜，何生亮”啊。 伊藤美诚的挑

战是当下国乒女队的试金石，必

须顺利迈过这员日本女将才能跻

身女乒一队。 在休斯敦，王艺迪

也把伊藤打哭了。 辽宁姑娘王艺

迪的打法男子化倾向明显，力量

足、韧劲强，今后也会是中国女队

中的一员骁将。

●“长江后浪推前浪”。 这句

话出自于古训《曾广贤文》中。 中

国台湾文人李敖有精彩的续句：

“长江后浪推前浪，一代新人胜旧

人；世上新人赶旧人；世上今人胜

古人；一代更比一代浪。 ”神州的

国球天地中，就是这样的一道风

景线。 后浪拍岸了，前浪退潮哉。

为国乒的后浪与前浪的顺利交接

拍拍手吧。 好。 赞！

CBA之DNA
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